



## MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

# No contraten a Javier Tejado Dondé... ni a Zedillo

Por Koldo Herria\*

*"Todo buen general debe inventar algún ardid para asustar al enemigo y estar prevenido contra los que este invente, para descubrirlos y contrarrestarlos"*  
Discursos sobre la primera década de Tito Livio.

Ala muerte del "Tigre", Emilio Azcárraga, Liébano Sáenz convenció al presidente Ernesto Zedillo para que interviniera en el proceso sucesorio de la propiedad y mando de la empresa #TelevisaLeaks, en favor de Emilio Azcárraga Jan, quien, gracias a la intervención presidencial, pudo incorporar a sus compañeros de generación y tomar control de la empresa. Se deshicieron de los socios minoritarios familiares y despojaron a algunos de cualquier tipo de herencia como a la pareja sentimental del "Tigre". Carlos Slim también contribuyó a reordenar la empresa en favor del vástago y aprendió la lección, Grupo Carso no tiene el desorden que tuvo #TelevisaLeaks en ese momento.

Poco después de una década, en los pasillos de #TelevisaLeaks deambulaba Liébano Sáenz como consultor, aunque más bien como acerca-clientes. Se podía ver como Alejandro Quintero, entonces Vicepresidente encargado de destruir la imagen pública de políticos -de lo que se ufana "no podemos construir políticos que no tengan madera, por podemos destruir a cualquiera, rápidamente"-, pendejeaba y callaba a Liébano en las reuniones con clientes, productores y asesores como Pedro Torres o Ana María Olabuenaga.

Así de ingratos han sido los accionistas y directivos de #TelevisaLeaks. Lo fueron con Slim y ahora lo serán con Javier Tejado, a quien han usado por décadas como punta de lanza de cabildeo y ataques. Lo mandaron a la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión para atacar al entonces IFE porque había prohibido la contratación libre de espacios en radio y televisión a los partidos políticos y creó un modelo de comunicación en el que se pueden pautar los videos partidistas en tiempos oficiales. Desde entonces, Tejado ya combatía a la autoridad electoral.

Recomendamos formalmente a todos aquellos actores políticos o económicos que pudieran estar interesados en los servicios de propaganda negra en redes sociales que no contraten para ello a Javier Tejado Dondé. Es un cartucho quemado y toda su maldad y perversión se le revirtió debido.



**Así de ingratos han sido los accionistas y directivos de #TelevisaLeaks. Lo fueron con Slim y ahora lo serán con Javier Tejado Dondé, a quien han usado por décadas como punta de lanza de cabildeo y ataques.**  
<https://centralectoral.ine.mx/>

principalmente, a dos causas: su soberbia y maltrato en la gestión de los recursos humanos (hubiera bastado un finiquito laboral conforme a la ley para apagar el incendio) y su pésimo manejo de crisis comunicacional.

Cada acción de Tejado para reducir daños convence más al público de que el ex empleado de "El Palomar" que entregó la información a Carmen Aristegui, dice la verdad y Tejado miente. Su entrevista con López Dóriga, por ejemplo, comienza denominando en inglés y técnicamente las acciones del "Palomar" en lo que fue casi una confesión automática. Su primer intento de deslinde, en armonía con el influyente periodista Salvador García Soto (tío del denunciante), es discriminatorio sobre la condición de salud del sobrino, al grado que Katia D'Artigues, defensora incansable y profunda conocedora de la agenda de las personas con discapacidad tuvo que salir a señalarle la discriminación cometida. Luego el periodista García Soto graba un mensaje de voz en el que, a nombre de Tejado, ofrece dinero a su sobrino denunciante para que se detenga. No, bueno.

Aristegui no es monedita de oro y tiene una propensión (merecida) a decir "la noticia soy yo", pero es que ahora, la noticia es ella. Ha actuado con inteligencia y ha dosificado la información. Casi se tropieza cuando se le presentó Tejado en sus oficinas, pero la libró. Ahora se ha desencadenado un silencio cómplice que recorre medios y oficinas gubernamentales o parlamentarias. Pocos se han atrevido a expresarse por temor al gigante y poderoso @TelevisaLeaks, por animadversión a Carmen o por prudencia interesada. A diferencia de lo que han dicho algunos que se han atrevido o que han aprovechado la oportunidad para irse al cuello de Zaldivar, la filtración ha convenido relativamente al gobierno de Sheinbaum porque sucede en el momento de abrir a debate la legislación en materia de telecomunicación. Siempre es mejor que un poderoso agente interesado llegue al debate medio cacheteado, con un nivel bajo de credibilidad. #TelevisaLeaks no tiene problemas de poder por su alianza con el entorno de Trump y la amistad personal del vicepresidente más poderoso de la televisión con el yerno del mandatario anaranjado, pero no viene mal que esté como tortugueta asediada, con la cabeza gacha.

Una segunda derivada es que, ahora, descubrimos que ciertos actores políticos relacionados con la Línea 12 del metro les atribuían a sus adversarios la campaña negra en su contra y respondían con ataques los unos a los otros, sin darse cuenta de que estaban en un fuego cruzado de empresas constructoras de #TelevisaLeaks contra Slim.

Una tercera derivada es ¿Qué van a hacer los periodistas de prestigio que colaboran con Televisa? ¿Renunciará o denunciará Raymundo Rivapalacio a o en su programa

de las siete de la mañana? ¿Leo Zuckermann (prestigio relativo), Jesús Silva Herzog (hijo), y los invitados de "La Hora de Opinar", o René Delgado, Viri Ríos, Denise Maerker de "Tercer Grado" mantendrán un silencio cómplice respecto de las acciones de #TelevisaLeaks? Es probable que sí, pero con déficit moral.

### TAMPOCO HAY QUE CONTRATAR COMO PORTAVOZ A ERNESTO ZEDILLO

¿Quién puede pensar que el último presidente del siglo pasado tiene autoridad moral y capacidad de convencimiento para cuestionar a la Cuatroté con eficacia? Con Zedillo empobrecimos en la clase media de manera brutal. Todos los que teníamos hipotecas duplicamos en años los plazos y multiplicamos en intereses y UDIS nuestra deuda para tener hogar (quienes no perdieron la casa), mientras que los empresarios financieros fueron "rescatados" para evitar un colapso y varios de ellos simulamos los créditos para embolsarse recursos.

En 26 días Zedillo destituyó al pleno completito de la SCJN, redujo sus integrantes y estableció un método de nombramiento por ternas decididas por el presidente para aprobación senatorial. En vacaciones de diciembre destituyó con un golpe de mesa a toda la SCJN e impuso algo mejorcito, sí, resultado de una decisión autoritaria.

Si se hubiera conservado el método de selección de ministros de Zedillo, Sheinbaum hubiera tenido control de la Corte en, a lo sumo, dos años. En su lugar, la mayoría de Morena en el Congreso "impuso" un método de elección directa (que es un batiburrillo) de personas juzgadoras. El método no devendrá en un mejor poder judicial, pero tampoco peor.

Zedillo cambió media docena de veces al presidente o presidenta del PRI, cuando había ofrecido distancia respetuosa al partido que lo postuló. Sin pensárselo dos veces quitó a Ignacio Pichardo Pagaza para nombrar a María de los Ángeles Moreno a quien le impuso, junto con Oscar Espinosa Villarreal, la reforma política del Distrito Federal. ¿Democratizó el D.F.? sí, ejerciendo un poder concentrado y para ser derrotado.

A Moreno la sustituyó por Santiago Oñate Laborde a quien le encargó la asamblea que reformaría al partidazo, pero ambos fueron desbordados por las bases y aparecieron los candados que priistas le pusieron a Zedillo. La furia y el coraje presidencial con Oñate fueron épicos.

Nombró a Humberto Roque Villanueva como relevo al frente del PRI. Fue el legislador priista más famoso por haber realizado una señal ofensiva denigrante que luego llevaría su nombre (la roques señal) cuando el Congreso aprobó el aumento del IVA del 10 al 15 por ciento, por el poder concentrado presidencial que impuso su voluntad en el



<https://www.te.gob.mx/>

legislativo. Zedillo, con el apoyo de Roque Villanueva, lo perdió todo en la Ciudad de México. De 71 candidaturas (30 diputaciones federales, 40 locales y la jefatura de Gobierno de la Ciudad), perdieron 71 candidaturas. Cuauhtémoc venció al candidato del PRI impuesto por Zedillo, Alfredo del Mazo, reputado exgobernador mexiquense.

Tras Roque vinieron, sin pena ni gloria, Mariano Palacios Alcocer y José Antonio González Fernández (que peleaba con Espinosa Villarreal). Cerró el ciclo Dulce María Sauri, digna presidenta del PRI que selló con lágrimas la primer derrota presidencial y que, por indicaciones de Zedillo, facilitó a AMLO la candidatura a la jefatura de Gobierno para la que no cumplía los requisitos.

Los priistas que decían que los traicionó Zedillo, ahora aplauden sus declaraciones. Zedillo provocó las dimensiones de la crisis que le hereda Salinas. Lo que iba a ser un ajuste se convirtió en una gran crisis por tener un equipo que filtró información privilegiada en lo que quizá sea la madre de las corrupciones, peor que la Estafa Maestra o Segalmex.

Zedillo sí tuvo tasas de crecimiento más notables que otras administraciones, pero empobreció a la población. Zedillo no es un democrata porque permitió la alternancia: no tuvo de otra. Después de haber ganado las elecciones en 1994 con el proceso de mayor participación ciudadana en la historia, Zedillo fue derrotado en 1997 y en 2000, por la forma en que gobernó. Ser un perdedor no lo hace democrata.

### UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST

**Un libro:** "Miedo a la democracia" (Crítica) Noam Chomsky.

**Una serie:** "El primer matrimonio de Georgie y Mandy" (Max) Precuela de The Big Band Theory y secuela de "El joven Sheldon" promete ser una comedia divertida.

**Un podcast:** Camioneros (SER) y Euro-pod Podcast europeo sobre la necesidad logística del transporte del comercio europeo.

\*X@koldoherria



Foto Cuartoscuro